

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.  
Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fábregues.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

De las correspondencias particulares del *Diario de Barcelona* copiamos lo siguiente:

Nápoles 26 de octubre.

Definitivamente el general Cialdini sale el lunes para Génova.

Ha llegado á esta el banquero español Sr. Salamanca, que está ahora al frente de los caminos de hierro romanos; dícese que viene á encargarse de la concesion de algunas líneas de nuestros *Rails Ways*, y tambien de la empresa de desecacion de nuestra provincia.

Se asegura que Victor Manuel y tres de sus principales ministros vendrán á pasar una temporada en Nápoles, para contribuir mas eficazmente á que desaparezca todo resabio de nuestra antigua monarquía, sustituyéndole la ocupacion militar piemontesa. Ya les ha precedido un refuerzo de trescientos gendarmes que llegaron ayer á Nápoles, en tanto que otros doscientos se embarcan en Génova para pasar a Palermo.

Todos los periódicos claman unánimemente contra el hecho de rebajar nuestra ciudad á simple capital de provincia.

París 30 de octubre.

La Inglaterra no se ha adherido todavía á las proposiciones de España y Francia relativas á la expedicion de Méjico; pero las aceptará sin duda. El señor Moo, embajador de España en París, ha salido de esta para zanjar las últimas dificultades.

Dícese que á principios de la próxima semana va á partir el señor Ratazzi, quien, como V. sabe ya, se va muy desconfiado de arreglar pronto la

cuestion de Roma, como deseaba. Ayer comió con M. Thouvenel, y esta tarde come, junto con el señor Nigra, en el palacio del príncipe Napoleón.

Al propio tiempo que como siempre, el Emperador manifiesta en alta voz sus intenciones pacíficas, no pierde de vista las cosas relativas á la guerra. Se imita el ejemplo de nuestros vecinos del otro lado del Canal de la Mancha, que rayan cañones y ponen coraza á las fragatas, á la vez que hacen á los franceses contiouas protestas de amistad. El ministro de Marina, que se encuentra actualmente en Tolon, ha llamado á M. Dupuy de Lome, director de construcciones navales, prueba evidente de que van á hacerse todavía preparativos que no dejarán de tener eco al otro lado del canal.

Háblase mucho de un próximo viaje que el P. Passaglia va á emprender á Francia ó Inglaterra. Si viene á Francia, sin duda el *Constitucional* le obsequiará con un banquete como al señor Ratazzi; pero no asistirá á él M. Paulino Limayrac. En Inglaterra la recepcion será mucho mas cordial y unánime, y tendrá el carácter de una recepcion política.

Debo llamar la atencion de V. hácia el tomo 8.º de la *Correspondencia de Napoleon*, que comprende desde el fructidor de 1802, hasta setiembre de 1803. El título basta para que cada nuevo tomo sea un importante acontecimiento literario.

Marsella 1.º de Noviembre.

Al propio tiempo que la autoridad militar se ocupaba en esta de la formacion proyectada de un campo de caballería á doce kilómetros de Marsella, el ministro de Marina desple-

gaba en Tolon la mayor actividad en inspeccionar las obras navales, los materiales del arsenal y todo lo relativo al desarrollo de nuestra marina. Mr. de Chasseloup Laubat ha querido verlo todo y juzgarlo todo por sí mismo; se entretuvo en examinar hasta los menores detalles, llegando hasta el punto de cansar á los almirantes y á los ingenieros que le seguian. Mr. Dupuy de Lhome, director general de construcciones navales, que le acompañaba, le esplicó prácticamente todas las obras hechas y las que conviene hacer. No hay ya perfeccionamiento alguno que introducir en la instalacion de las fragatas con coraza; pues el último modelo, la *Gloire*, nada deja que desear; no se le encuentra otro defecto que el de tener algo baja su segunda bateria: por esto se ha acordado que en las fragatas que han de construirse, se haga esta bateria un metro mas alta que la de la fragata la *Gloire*.

En cuanto al número de esos terribles buques, debe procurarse que nosotros tengamos la ventaja, pues hasta ahora los ingleses no los han tenido en mayor número, y aun no nos han alcanzado en buenas construcciones, al decir de todos los hombres competentes.

Hoy debe quedar dispuesto para ir á Méjico el nuevo navio de 90 cañones y 300 caballos de fuerza, *Massena*. Creyendo el ministro que las reparaciones del *Imperial*, primitivamente designado para esta expedicion, tardarian demasiado en realizarse, ha hecho pasar todo el Estado mayor á bordo del *Massena*, que tenía ya su tripulacion completa. Créese que dentro de breves dias se habrán hecho á

la mar todos los buques destinados á esta expedición remota.

Las noticias de Roma siguen tendiendo á la paz, y casi diré, inspirando confianza. El Piemonte, desalentado por ahora á causa de la derogación formal del Emperador Napoleón, y por la evidente derrota que ha llevado el señor Ratazzi, no tratará de renovar sus invasiones en las últimas provincias del Padre Santo; pero se consuela con la perspectiva de que estallando la revolución en Hungría será posible rescatar también el Véneto. Por este medio, dice una carta de Turin dirigida á la agencia parisien- se de correspondencias, se espera conseguir la solución de la cuestión de Roma.

Paris 1.º de noviembre.

Se asegura que el señor Ratazzi no quiere salir de París hasta después de haber visto á Mr. Billault que debe regresar del campo mañana ó pasado mañana. M. Billault, como ya sabe V., es el orador del gobierno en las cámaras para los negocios extranjeros; por lo tanto nada tiene de particular que el señor Ratazzi quiera ponerse de acuerdo con él sobre el modo con que el ministro presentará la situación actual en la próxima legislatura. Pero es poco probable que por este lado el señor Ratazzi obtenga más de lo que ha obtenido. El gobierno francés parece definitivamente resuelto á defender el poder temporal del Papa. Si algunas dudas hubiesen podido concebirse sobre este particular con motivo de la divergencia suscitada entre la *Patria* y el *Constitucional*, desaparecen en virtud de la categórica declaración que hace hoy la *Revista europea*, sobre que el Papa no puede ceder un poder que ha recibido de sus predecesores y que debe dejar intacto á sus sucesores. Si en la propia *Revista* quisieran buscarse declaraciones completamente contradictorias sobre este punto, no tendría que buscarse mucho; pero esto es una nueva prueba de que hay un cambio en el sistema político del gobierno y de que ahora predominan las influencias de Roma.

También son notables las insinuaciones que hace la propia *Revista* relativamente á Méjico, insinuaciones tanto más significativas, en cuanto las corrobora otro periódico que recibe inspiraciones gubernamentales, el *Consti-*

*tucional*. En su número de hoy publica este periódico un artículo en que presenta bajo los colores más sombríos la situación de Méjico, y encarece á las potencias que van á emprender la expedición que tomen providencias enérgicas y radicales para poner definitivamente término á los desórdenes crónicos de dicha república. El *Constitucional* nada dice sobre las providencias que convendría tomar; pero la *Revista europea*, mucho más explícita, habla de cambios en la forma del gobierno. Si estas fuesen las intenciones de Francia y de España, no creo que la Inglaterra permitiese echar abajo por completo el espíritu democrático que es el elemento del gobierno mejicano.

Dícese que empieza á mejorar la situación financiera que tan poco tranquilizadora era últimamente. Se espera que la Bolsa va á rehacerse. Los capitales vuelven á presentarse en el mercado; como buen indicio de la situación puede citarse ya, que han bajado de precio los cereales y el pan.

Se dice que en la Saboya los pueblos se muestran muy descontentos de que sus alcaldes constitucionales hayan sido reemplazados por otros más retrógos. No será este sin duda el único motivo de descontento que tendrán aquellos pueblos.

El general Goyon no estará de regreso en Roma el día 15, como se suponía.

Se susurra que el duque de Montebello no volverá á su destino.

El almirante Jurieu de la Graviere parte el día 6, aun cuando en dicho día no esté firmado el convenio.

El Emperador ha autorizado á Mehemet Ruschdi Bajá, ministro de la Guerra en Turquía, para que visite los establecimientos militares y los arsenales franceses, y ha designado para acompañarle en esta visita á M. Merlin, comandante de ingenieros.

El general de Goyon comió ayer en casa del marqués de Rochejaquelein en compañía de algunos senadores y diputados.

Se dice que existe gran divergencia de opiniones entre el gobierno del Emperador y el mariscal Pelissier, gobernador general de Argelia, y que el mariscal se muestra poco dispuesto á venir á París para ponerse de acuerdo. — P.

— De *La Correspondencia*:

Están bastante adelantados los trabajos para llevar á efecto la circunscripción de diócesis.

Merced á las manos auxiliares que el gobierno ha puesto á disposición de los prelatos en todas las diócesis, adelantan rápidamente los trabajos preparatorios para conmutación de todos los bienes eclesiásticos.

— El 29 quedó colocada la quilla y arbolado la roda de la fragata *Almansa*, en la grada de los Leones del arsenal del Ferrol, que ha sido necesario alargar para ejecutarlo.

— Cartas de París dicen que el emperador recibió con mucha benevolencia al Sr. Ratazzi; pero á pesar de esto, el presidente de la Cámara piemontesa salió muy disgustado, pues el emperador no hizo más que confirmar las negativas que ya había recibido del ministro Sr. Thouvenel.

— Parece confirmarse la noticia de que el gobierno imperial va á hacer una concesión importante al cuerpo legislativo, dándole el derecho de votar por capítulos, y no en globo, como hasta aquí, el presupuesto del Estado. La medida se ha ideado para ver de inspirar alguna confianza á la opinión, vivamente preocupada por el estado financiero del vecino imperio.

— Una carta de Londres dirigida al *Monitor* francés, dice que los torys están próximos á recobrar el poder y asegurar el triunfo de las ideas y los principios que han dirigido constantemente la política de lord Derby.

— En los desórdenes que hubo en Berlín el 22, y que se renovaron en la mañana del 23, fueron heridos más ó menos gravemente sesenta agentes de policía.

— El hambre amenaza por la milésima vez afligir á la pobre Irlanda con motivo de la escasez de cosechas.

— Los comisionados de las cinco potencias para el arreglo de la cuestión de Siria, proponen que se indemnice á los cristianos por sus pérdidas con la cantidad de 150.000.000 de piastras turcas, algo más de cinco millones de duros. Los representantes de la Puerta sostienen que basta una indemnización de 45.000.000 de piastras para cubrir ampliamente todas las pérdidas.

— Dicen de Viena con fecha 30 de octubre: «Anoche llegó á esta capital el Emperador, procedente de Luxem-»

hargo, y dió audiencia á ciento diez personas. Contábanse entre ellas el príncipe Ricardo de Metternich, una diputación húngara presidida por el conde Majlat y una diputación romana á cuyo frente se hallaba el obispo Peraskowitz.»

—La *Gaceta de la Estrella* anuncia que los fuertes construidos en la orilla izquierda del Rhin en Kehl para la defensa del puente del ferrocarril, acaban de ser armados con ocho cañones de bronce de á 12 fabricados en Berlín.

—Son infinitos los desastres que en el Mediodía de Francia han causado los temporales. En Saint Michel de Laues (Aude) estaban el 21 varias personas apoyadas sobre el pretil de un puente admirando lo grueso que iba el arroyo el Ders, cuando creciendo inesperadamente sus aguas arrebató el puente y con él nueve personas, que perecieron todas.

—En Mazamet (Taro) el mismo día 21 cayó otra tromba, y convirtiendo el manso Thore en un torrente, inundó en una estension de mas de un kilómetro la llanura de Mazamet, llevándose casas y causando una porción de víctimas.

—Las noticias que se reciben de Méjico, presentan el cuadro de aquel país, poco lisonjero para los intereses europeos.

El día 13 de agosto hubo un combate decisivo en la hacienda de Atanco entre las fuerzas liberales y las tropas del general Marquez, compuestas de 2,500 hombres. El combate duró toda la noche, y al amanecer las tropas de Marquez se desbandaron, dejando 200 prisioneros, cinco cañones y todos los bagages.

Segun las mismas noticias, antes de emprender la fuga Marquez se llevó de la mina de plata Real del Monte 150,000 duros y además 500 caballos. No es esto todo. El gobierno ha publicado un decreto suspendiendo todos los pagos á los acreedores extranjeros, quienes están indignados. A consecuencia de este decreto los ministros de Francia y de Inglaterra han suspendido sus relaciones diplomáticas con el gobierno mejicano.

Los desórdenes de dicho país han tomado desde algun tiempo un carácter de gravedad desusada. Se asesina á los extranjeros solo por ser extranjeros. No basta permanecer neutrales

y no ocuparse mas que de negocios mercantiles é industriales. Para residir en aquel país, se necesita tener siempre en la mano un fusil ó un puñal: es preciso saber hacerse respetar, ó de otra suerte se sucumbe á los ataques de los asesinos que gritan: ¡Mueran los extranjeros!

—A estas fechas ya se habrán encontrado los ejércitos de Buenos Aires y la confederación argentina, fuertes cada uno de 20,000 hombres. «Esta batalla, dice una carta de Buenos Aires, no será como las que se dan en los Estados Unidos porque aquí se va al bulto.»

—Los últimos partes de la China nos dan las noticias siguientes:

«A consecuencia de la muerte del Emperador, su primogénito, de siete años de edad, fué proclamado solemnemente en Jehol el 25 de agosto, y reinará hasta su mayor edad bajo la dirección de un consejo de regencia; pero muy al contrario de lo que han dicho los periódicos ingleses, los individuos de este consejo han hecho declarar al príncipe Koug que continuaría ejerciendo el cargo de presidente del despacho de los Negocios extranjeros, y esta circunstancia tiene una gran importancia porque asegura la continuación de las buenas relaciones que existen entre los representantes de las potencias extranjeras en Pekin y el gobierno chino.

El 21 de agosto se celebró una gran fiesta para solemnizar el aniversario de la toma de los fuertes del Pei-ho por el ejército francés. Esta fiesta, celebrada en el mismo campo de batalla, fué presidida por el capitán M. Bourgois, jefe superior de los fuertes y de la marina francesa en el Pei-ho, y el cual dirigió con este motivo un patético discurso á nuestros marinos y soldados.

Londres 31 de octubre. — Nueva York — El general Hone pasó el 21 el Potomac por Edwards Ferry con 1800 hombres, y se dirigia hacia Leesburgo, pero fué rechazado por un cuerpo de confederados.

5000 confederados han sido vendidos por los federales en Fredericks-town del Missouri.

Se cree que el general Fremont será separado del mando.

El *New York Times* atribuye la circular de M. Seward sobre las fortificaciones de las costas á la actitud

de las potencias contra Méjico.»

Paris 1.º de noviembre. — Las noticias del Africa meridional hablan de haber sido asesinados unos cien hontotes.

—Nos escriben de Besseges, con fecha 30 de octubre:

«Continúan con actividad en la mina de Lalle los trabajos de desagüe y de investigación. El primer piso ha sido completamente examinado, y solo dentro de algunos dias podrá llegarse al nivel inferior; el número total de cadáveres retirados hasta ahora es de 37; deben faltar todavía 68.»

MAHON 7 DE NOVIEMBRE.

Efemerides.

1542.

Entra en Barcelona el príncipe don Felipe, hijo de Carlos V.

1659.

Tratado de los Pirineos, concluido entre España y Francia.

Recuerdos de Menorca.

1798.

Una escuadra inglesa compuesta de 28 velas desembarca en Calamoli y Adlaya las tropas que conducia para apoderarse de la isla.

1842.

El Exmo. señor Gobernador de la isla con su familia trasladan su domicilio á los pabellones de Villa Carlos, que ocupaban antes los cadetes de Artillería, cuyo colegio habia pasado á Palma. El palacio del Gobierno en Mahon iba á ser ocupado por el General nuevamente nombrado, y que ya habia llegado á Palma.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Rufo obispo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

Los cuatro Santos mártires coronados.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 35 ms.—Pónese á las 4 h. y 52 ms.  
LUNA.—Sale á las 11 h. 38 ms. de la M.—Se pone á las 9 h. y 37 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 6 de noviembre de 1861.

Servicio para el 7.

Gefe de dia: D. Juan Zamora y Quesada comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 42.—Parada, hospital y provisiones, Granada.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## ENTRADAS.

El vapor esp. Menorca ha conducido en su último viaje lo siguiente: 40 balas algodón de la India, 6 id. cáñamo, 12 fardos tejidos, 8 id. bacalao, 32 bultos varios géneros y otros efectos.

## SALIDAS.

Para Palma goleta esp. Pepa, de 61 t., cap. D. Mateo Coll, con 6 trip., 1 pas. y lastre.

Para Ibiza falucho esp. Pepito, de 18 t., pat. José Cervera, con 4 trip., 1 pas. y legumbres.

Para Palma falucho esp V. del Carmen, de 19 t., pat. Juan Yeru con 5 trip. y lastre.

## AVISOS OFICIALES.

## Recaudación de contribuciones directas de Mahon.

Se avisa á los contribuyentes á los impuestos de Inmuebles y Subsidio industrial, para que dentro el término de seis dias se sirvan satisfacer el 4.º trimestre del corriente año; de biéndose advertir: que se ha aumentado la parte del Subsidio en 4 rs. 37 cs. por 5.ª parte y cobranza por el recargo Provincial extraordinario de este año. Mahon 6 de Noviembre de 1861. — Joaquín Pons, Recaudador.

## El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: Que debiendo procederse en pública subasta á contratar desde primero de enero hasta fin de diciembre del año venidero de 1862 el lavado de las ropas de cama que usa esta guarnición, queda señalado para el remate el dia 13 del mes de Noviembre próximo á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspección de dicho ramo sita en la plaza de San Roque n.º 8, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quierán interesarse en el referido servicio. Mahon 25 octubre de 1861. — José Larruga.

## ANUNCIOS.

Se desea vender en la casa n.º 110, Cos de Gracia, UN ARMARIO de 9 palmos ancho, de madera de pino pintado color de caoba, casi nuevo,

con vidrieras y cajones en la parte de arriba y puertas á la de abajo, con todas sus cerraduras, propio para un comedor.

En la calle del Comercio n.º 5 hay un PIANINO para alquilar á un precio módico.

En la calle de Moistin n.º 3 informarán de quien tiene para vender un piano, á propósito para aprender. Se dará por un precio módico.

## PLANCHADORA.

En la calle de S. Elias, vulgo de las vacas, n.º 19 se plancha toda clase de ropas.

## SIRVIENTES.

En esta imprenta informarán de uno que sabe leer y escribir y desea colocarse.

Igualmente darán razon de un jóven de Alayor que desea hallar colocacion en elase de criado.

## LECHE DE BURRA.

Se hallará en la casa n.º 29 de la Esplanada.

## EL LLOYD ESPAÑOL.

## DIARIO MARITIMO Y DE INTERESES COMERCIALES.

Este interesante periódico, que se publica en Barcelona, dá cuenta diariamente del movimiento de buques en todos los puertos del Reino y la mayor parte de los extranjeros, cuyas noticias son oficiales por transmitirlas á la Redacción los señores capitanes de los puertos y Consules españoles residentes en los puertos extranjeros, según las dos Reales Ordenes que para el efecto ha otorgado á su Director el Gobierno de S. M.

Además cuenta con numerosos y entendidos corresponsales en las principales plazas de Europa, para tener á sus lectores al corriente de los precios de los diferentes mercados, así como de todas cuantas noticias puedan interesar al comercio español.

Ha establecido un Vigía en Tarifa que da cuenta diariamente de todos los buques que embocan y desembocan el Estrecho de Gibraltar, para cuyo efecto y para que puedan ser reconocidos con facilidad, ha abierto un Registro donde anota todos los buques cuyos propietarios quieren gozar de esta ventaja, y el número que les corresponde lo fijan en una bandera de lanilla blanca, de 14 palmos de largo por 9 de ancho, siendo los números de lanilla azul muy oscura, y de 5 palmos de altura.

Esta idea ha sido acogida con entusiasmo por todo el Comercio, y baste decir que en los dos meses que hace que se publica el periódico, figuran en su registro 400 buques.

La Direccion se halla establecida en Barcelona, calle Ancha, núm. 44, piso 2.º

Precios de suscripcion: En Barcelona, 40 reales por un mes.—En lo demás del reino, 36 rs. trimestre.—Estrangero y Ultramar, 78 reales.

Se suscribe en la Librería de D. Domingo Orfila,

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

## DIARIO DE LA FAMILIA.

Contiene los dibujos mas elegantes de las modas de París, modelos de toda clase de trabajos de aguja, incluso los de tapicería en colores, crochets, canevás, etc., bellas artes, novelas, música, crónicas, literatura, y todo lo mas selecto y esmerado que pueda ser agradable é instructivo al bello sexo.

Se publica un número todos los juéves.

Cada número consta de ocho páginas de impresion, con grandes y perfectos grabados hechos por los primeros artistas de París y Londres. Se hace además una segunda edición de mayor lujo, con la que se reparten figurines iluminados de gran tamaño abiertos en auro.

## Precios en toda España.

Un año . . . . . 95 rs.

Seis meses . . . . . 50

Tres meses . . . . . 30

Un número suelto . . . . . 2

Dicho con patron . . . . . 3

## Precios de la Edicion de lujo en toda España.

Por un año . . . . . 140 rs.

Seis meses . . . . . 80

Tres meses . . . . . 45

Números sueltos . . . . . 4

Se admiten suscripciones á ambas ediciones en la tienda librería de don Domingo Orfila, calle del Arraval n.º 127 en donde se halla de muestra el primer número y se reparte el prospecto.

## VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustín Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia mañana viernes á las ocho de la mañana; admite carga y pasajeros. Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.